

El agua

Con motivo de hallarse hoy preocupados todos los ánimos, ante el terrible azote que agobia á la península española, y siendo el agua uno de los principales agentes que obran mas ó menos directamente sobre nuestra salud, creemos de actualidad el siguiente artículo, en el cual trataremos de sus diversas propiedades, analizándola además en los tres estados en que se presenta en la Naturaleza.

El *agua* es un cuerpo resultante de la combinación del hidrógeno con el oxígeno; cuerpo trasparente, incoloro, inodoro, insípido y susceptible de humedecer y hasta mojar la mayor parte de los cuerpos, á escepcion de los que se llaman *crasos*, las hojas de ciertas plantas, etc. Su distribución y los usos que tiene señalados en la Tierra son muy variados. Vémosla reunida en masas inmensas ocupando la dilatada extensión de los mares, ora arrastrada por el movimiento progresivo de los rios; ya sirviendo de vehículo á los vapores y finalmente aplicándose con reconocida utilidad á las grandes operaciones químicas y mecánicas.

Físicamente considerada, como todos los demas cuerpos sometidos á la acción del calor, se presenta en la Naturaleza bajo los tres estados siguientes: *sólida*, en el hielo, la nieve y el grauzo; *líquida*, en los mares, rios, lagos manantiales, etcétera, y en vapor, en la atmósfera. El primero de estos estados es el que parece ser natural al agua, porque los otros dos no son mas que modificaciones causadas por el calor.

Su composición es de dos volúmenes de hidrógeno y uno de oxígeno y segun la acción que ejerce sobre la economía animal, se divide: en *dulce* ó *potable*, *dura*, *cruda* ó *selenitosa* y *medicinal*. (1) La primera tiene, entre otras propiedades, la de conservar su transparencia despues de la ebullición, de cuya cualidad carece la segunda. En descripción corresponde á la química, bajo cuyo aspecto vamos á considerarla, en breves líneas.

El agua, en el estado de *liquidez*, es el agente químico mas importante, es el alma de la Naturaleza. Ella dá vida á las plantas, verdor á las campiñas, esmalte á las flores, movimiento al rio y en general, hermosura y poesía á todo lo que acerca su benéfica influencia. Su uso nos transforma los alimentos de tal modo, que los pone al alcance de nuestro aparato digestivo para nuestra necesaria nutrición. Si la empleamos en baños, nos trae la limpieza personal y por consiguiente, nos evita la presencia de algunos males, que nos visitan cuando olvidamos las atenciones necesarias al cuidado de nuestro cuerpo. Cuando es medicinal opera directamente sobre la parte débil ó enferma, reconstituyéndola enseguida, si la ciencia no se equivoca. Pero así como ella es uno de los alicientes mas importantes para la conservación de nuestra salud, obra con mucha actividad en contra de ésta, cuando, corrompida, exhala esos olores nauseabun-

dos que á cada paso tantas enfermedades producen, y que por lo regular convierten en focos de infección los lugares por donde se propagan.

La pureza en el líquido elemento es tan difícil de conseguir como fácil de perder. El agua de lluvia es la que mas goza de dicha cualidad y para hacérsela conservar es necesario que se coloquen vasijas bien limpias para recojerla; pero si antes de caer en ellas, corre por algunas superficies, arrastra entonces y disuelve siempre parte de los cuerpos que á su paso encuentra, siendo preciso entonces proceder á su destilación para purificarla. Para esta operación empléase el *alambique*, cuyo aparato conocerá la mayor parte de nuestros lectores.

Tenemos, pues, en toda época y estación, que asegurarnos de la buena calidad de las aguas que vamos á emplear en los usos domésticos antes de someterlas á éstos; á cuyo fin debemos examinar con detención si son frescas; el grado de claridad que cuentan, en la firme inteligencia de que las mas claras son las mas saludables; si son transparentes y si conservan su transparencia durante la ebullición; que residuo dejan al evaporarse y por último, si tienen completa falta de sabor. Además, siendo verdaderamente potable, si se disuelve jabon en ella no se agruma, no dando lugar tampoco á que se endurezcan las legumbres secas para cocerse. Observados estos caracteres en ellas, no debemos rechazarlas, pues ya no existe reactivo que la haga sufrir variación alguna, no logrando osenrecerlas tampoco entonces, el *nitrate de plata*, el *muriate de bari*, ni el *oxalato de hierro*.

El agua que corre por la superficie de la Tierra, varia con frecuencia, segun la calidad del territorio porque se desliza. Si este es *silíceo*, aquella será siempre potable, pero si es *calcáreo* entonces se irá apoderando de una gran cantidad de *sales* con base de *cal*, y se convertirá en dura, cruda ó selenitosa y no producirá en las pruebas los efectos de que hemos hecho mención en el anterior párrafo. Sin embargo, puede conseguirse, si no hacerla potable, por lo menos servibles para los mismos usos que ésta, por medio de una serie de procedimientos bien conocidos y aplicados en el mundo científico. Regularmente, la cantidad de sales que conduce en disolución, es la de 5 ó 6 decigramos por litro y en contraposición con los efectos, producidos por el agua potable, ésta no cuece las legumbres ni disuelve el jabon.

Consideradas ya, aunque brevemente, las propiedades del cuerpo que nos ocupa en el estado líquido, vamos á ocuparnos ahora de las que le son mas comunes en los otros dos sólido y fluido, cuyas aplicaciones mas importantes son del dominio de la Física.

El agua, en el estado sólido, ó sea el *hielo*, separándose de la regla general que siguen la mayor parte de los cuerpos de dilatarse mas cuanto mayor es el calor que contienen y recíprocamente, se contrae, al principio, como los demás, á medida que va enfriándose; pero cuando llega á 4° sobre cero, experimenta un movi-

miento retrógrado que se continúa progresivamente hasta el momento de su congelación. Este fenómeno no ha podido aun explicarse por ningun físico, aunque aproximadamente se han sentado varias teorías acerca de su fundamento. El aumento en su volumen, produce graves inconvenientes, como son los de destruir todo aquello que les sirve de cubierta, al pasar del estado líquido al sólido. Tal es su fuerza expansiva durante esta transformación. En su nuevo estado forma las *nieves* y los *hielos*, que en grandes depósitos se encuentran en las regiones polares y en las muy elevadas de todos los países.

Finalmente, en el estado de vapor, es la fuerza impulsiva de mas potencia hasta hoy, de todas las conocidas.

Como fuerza mecánica, el empleo general del vapor de agua, descansa en un principio muy sencillo y que se comprende fácilmente.

A semejanza de los vapores de todos los líquidos, el que ocupa en la actualidad nuestra atención, mantenido en un espacio cerrado, posee una fuerza enorme de presión, obrando con gran potencia sobre las paredes del recinto que lo comprime.

Basta para comprender lo que decimos, el colocar al fuego una vasija con agua, tapada. Luego que llegue á tener el grado de calor necesario á su ebullición, se transforma en vapor el agua, y empieza á ejercer su influencia sobre la tapadera, hasta que consigue vencer su peso, levantarla y esparcirse por el aire.

La ciencia de Hipócrates, reconociendo su utilidad, hace tambien uso de ella en este estado; pero no en el alto grado de su ebullición sino cuando en el estado de vapor sensible, abandona una gran parte de su temperatura y tiende á precipitarse sobre los cuerpos que se encuentran á su inmediación. Estado tan excepcional, proporciona aun bastante calor para que los poros puedan dilatarse y transpiremos de un modo abundante, facilitando así la salida de sustancias morbíficas que pudieran perjudicar nuestra salud.

Eduardo C. Jurado.

Alrededor del mundo

Está visto que los ejércitos de mujeres se ponen de moda.

Hablamos el lunes último de la república femenina de la Nueva Guinea. Y estos dias nos ha traído el telégrafo noticias de otro país donde las mujeres forman la flor del ejército.

El territorio de Porto Novo, que está en la costa occidental de Africa y bajo la protección de Francia, ha sido atacado por un ejército de 6.000 combatientes al mando del famoso y sanguinario soberano de Dahomey.

La falange más brillante de este ejército la componían las legendarias amazonas de la guardia real.

Mientras el grueso de las fuerzas incendiaba diez pueblos, las amazonas, mas osadas, avanzaron hasta á dos horas de distancia de Porto Novo, donde hay una guarnición francesa. Pasaron á cuchillo á todos los habitantes del territorio que atravesaban y se llevaron á las jóvenes y á los niños para los sacrificios humanos.

Todas las primaveras, los sacerdotes imponen al rey un tributo de gran número de víctimas para los sacrificios; el rey entonces emprende una expedición guerrera, de la que vuelve con setecientos ú ochocientos prisioneros para ser inmolados ante los altares de los ídolos.

Las jóvenes que no destinan al sacrificio ingresan en lo que pudiera llamarse escuela preparatoria del escuadrón de amazonas.

Esta guardia femenina del rey pone en línea de batalla nada menos que 4.000 combatientes.

Sus ordenanzas son severísimas. No forman el serrallo del rey. Antes al contrario; al igual de las antiguas vestales, están obligadas á guardar rigurosa castidad.

La muerte inmediata es el castigo de la amazona que viola esta ley. En cuanto al seductor la pena á que le condenan es terrible. Lo bañan en miel, lo atan á un árbol y lo dejan expuesto á las picaduras de los insectos, de las serpientes y de las aves de rapiña, hasta que el sol que abraza su cuerpo, la sed, el hambre y los sufrimientos acaban con el desdichado.

Muchos viajeros han visto y hablado de las amazonas del reino de Dahomey. Pero hasta ahora nunca se habían atrevido estas á provocar á combate á una guarnición de tropas europeas.

Sobre su origen se ha divagado mucho. Penthesilea, la homérica amazona á quien mató Aquiles en el sitio de Troya; Thomyris, la scita que venció y dió muerte á Cyro, el gran conquistador; Menalipa, la que dió el cinturón á Hércules, y muchas otras han sido sacadas á cuento para buscar el origen de estas amazonas del reino de Dahomey. Pero la versión más acreditada es que descienden de las célebres guerreras africanas que derrotaron á los atlantes. En Africa siempre ha habido amazonas.

La guardia real femenina ha influido más de una vez en las elecciones de dinastía, y representa en Dahomey el mismo papel que los pretorianos en Roma y los genizaros en Turquía.

Pero ni aun esto es original, porque en nuestra Europa hubo allá por el siglo VIII una reina de amazonas tcheque que tambien ensayó golpes de Estado.

Una princesa de Bohemia, llamada Libussa, formó un escuadrón de guardias con las muchachas de su corte, y puso al frente de él á la más arrojada y varonil, á Vlasta.

Cuando murió Libussa persuadió Vlasta á sus subordinadas para que se apoderasen del poder y fundaran un Estado independiente. Así lo hicieron. El duque de Bohemia, hombre galante, antes de combatir contra las sublevadas, mandó, á manera de embajador, al señor más guapo de la corte. Las amazonas lo cogieron, lo mutilaron horriblemente y le volvieron á mandar al duque, sin haberle oído.

Las amazonas derrotaron una tras otra varias expediciones que mandó el duque contra ellas. Su número se acrecentaba por horas. Apenas habia mujer en Bohe-

(1) Las aguas medicinales son las que aplica la terapéutica á la curación de ciertas enfermedades.

mia que no ardiese en deseos de escaparse para ir á reunirse al ejército de las insurrectas. La fiebre de la revolucion femenina principiaba á cundir por Europa, y las Luisa Michel y las Aubertine Auclerc de aquel tiempo predicaban la guerra santa contra el hombre con mas ardor que Pedro el Hermitaño predicó la Cruzada.

La guerra terminó, sin embargo, desastrosamente. El duque logró al fin apoderarse de la principal fortaleza de las rebeldes, y pasó á cuchillo la guarnicion. Las demás amazonas, desesperadas, buscaron entonces la muerte en el combate y perecieron en su mayoría.

Así terminó la revolucion femenina más terrible que registra la historia.

Entre campaña y campaña, Ulasta tuvo tiempo de promulgar para el uso de sus guerreras y de sus Estados un Código, cuyo texto se conserva todavía.

Este Código prohibía á los hombres llevar armas y montar á caballo, como no fuese á estilo de mujer, con ambas piernas á un lado.

Los hombres estaban obligados al trabajo, mientras las mujeres combatían por ellos.

Por último, las mujeres tenían derecho á elegir al marido que más las agradase, y el Código castigaba con pena de muerte al hombre que rechazase la eleccion.

No cabe duda de que este último artículo fué la causa principal de la ruina del naciente imperio femenino.

La «season» en Lóndres ha sido terrible. Despues de todos los escándalos ya conocidos, ha habido otro no ménos ruidoso que los anteriores en esta semana.

El heroe es Carlos Dilke, el Gambetta de la Gran Bretaña, el famoso exministro radical que con el tiempo será jefe de gobierno.

Dilke tiene ahora 30 años. Estuvo casado con una mujer encantadora, que hizo de su salon de Sloane street el más concurrido de Lóndres. La mujer murió jóven, dejando en la desesperacion al viudo. Pero Charlie, como le llaman en Lóndres, es hombre de pasiones ardientes y buscó consuelo en el amor de la hermana de una cuñada suya, una mujer preciosa, inteligente, distinguida... pero casada.

Este no es un obstáculo muy grande en Inglaterra, donde el divorcio resuelve más de un nudo gordiano. Y para la sociedad londoneuse no era un misterio que tarde ó temprano se arreglaría el divorcio de Mrs. Crawford y que Dilke se casaría con ella.

El incidente de esta semana ha venido á deshacer todos estos planes.

Hace pocos dias sir Charles Dilke dió cita en su casa á una bella desconocida, y cuando estaba en lo sobroso de su entrevista con ella se abrió la puerta de la habitacion y entró Mrs. Crawford en persona.

La pobre mujer, que se creía única en el corazon de su amante, se volvió loca de dolor, salió gritando por las calles, buscó á su marido y le confesó en público que Carlos Dilke era su amante.

El marido, que por lo visto no habia sospechado nada, siguiendo la tradicion, cogió un revólver y se fué en busca de sir Charles Dilke, dispuesto á matarle.

Afortunadamente, lord Granville y otro exministro, Mr. Chamberlain, enterados del caso, lograron detener á tiempo á Mr. Crawford, aunque no es seguro que eviten un proceso escandaloso.

No se quejarán los ingleses de que han faltado «attractions» á su «season»

La lengua del provenir,—tal es la última, novedad.

Se llama al «volapuk.» No busquéis la etimología de esta palabra en ninguna de las 400 lenguas que se parece se hablan en el Universo. El volapuk no tiene nada que ver con ellas. Es una lengua especial.

En volapuk, «vol» significa Universo y «puk» lengua. De lo que resulta que el volapuk es una lengua universal, creada por un profesor suizo, que ha tardado veintinueve años en fabricarla.

Hay profesores de volapuk en casi todas las capitales. Y poco á poco se van introduciendo en las Escuelas de Comercio. Ofreciendo enseñar su idioma en ocho dias. A saber: una hora para la gramática y el resto de tiempo para el vocabulario. Hay diccionarios y una porcion de obras impresas en volapuk.

Con efecto, el sistema es sencillísimo: consiste en adoptar un número limitado de radicales y por medio de reglas fijas y simples hacerlas variar de sentido segun las derivaciones.

Hé aquí la gramática compendiada:

No hay artículo.

El sustantivo se declina como en latín.

La casa («domus») se llama en volapuk «dom.» De la casa, «doma». A la casa, «dome», etc. Se forma el plural de todos los sustantivos añadiendo una s á cada caso. Casas, «doms.» De las casas, «domas», etc.

El adjetivo se forma añadiendo ik á la radical. Doméstico se dice en volapuk «domik.»

El adverbio, agregando o al adjetivo. Por ejemplo: zif, es ciudad; «zifik» urbano; «zifiko», de un modo conveniente á la ciudad.

Pasemos á los pronombres. Oh es yo; ol, tú; om, él; of, ella. Añadiendo s se forman los plurales. Si se quiere indicar posesion, se agrega ik. y así, mio se dice «obik»; tuyo, «olik», etc.

Verbos: no los hay irregulares ni difíciles. Ejemplo: «puk», lengua. «Pukor», hablar. Para indicar la persona se añade el pronombre ya conocido al radical: «pukob», yo hablo; «pukol», tú hablas; «pukobs», nosotros hablamos. Los tiempos se forman anteponiendo una de las vocales a e i o u al radical: «pukob», yo hablo; a «pukob», yo hablaba; e «pukob», yo hablo, y así sucesivamente.

El sistema hace prodigios. Hay volapukistas en todas partes y corresponden entre si noruegos é italianos, holandeses y griegos, sin saber mas lengua que el «volapuk» aprendido en su diccionario.

Dentro de cuatro años, simultáneamente con la Exposicion, los volapukistas celebrarán en París un Congreso destinado á reconstruir lo que la soberbia de nuestros mayores hizo que fuera destruido al pié de la torre de Babel: la lengua una y universal.

¿Será sueño, ó realidad futura? —Wanderer.

El leon del Retiro

El periódico de «sport», «El Campo», publica la siguiente «biografía» de aquel hermoso animal muerto recientemente:

«Perico (así le llamaban los visitantes de la casa de fieras) habia nacido en la Argelia francesa y contaba cuarenta y nueve años de edad. Siempre mostró un soberano desden, digno del rey de las selvas, hácia todo lo que le rodeaba. Quedó abierta un dia la puerta de su jaula, y el leon salióse tranquilamente á dar un pa-

seo. Sin ser molestado por nadie, llegó al Cerrillo de San Blas, en cuyo punto, y sin prestar resistencia alguna, fué reducido á prision por el encargado de su jaula.

Perico se negó á contraer matrimonio con la jóven leona que le dedicó el municipio de Madrid, llevando su honestidad hasta el punto de no pasar jamás la puerta de la jaula de su desdenada prometida, que se hallaba en comunicacion con la suya.»

Las bodas de plata

de los zuavos pontificios

El martes último, los restos que todavía quedan de los antiguos zuavos pontificios, celebraron con un banquete al aire libre en Dinan (Francia) las bodas de plata de aquel Cuerpo.

Asistió á él la flor y nata del partido legitimista, así en caballeros como en señoras, y en la fiesta reinó el mayor entusiasmo. El general Charette pronunció un largo discurso en el que, despues de un elogio al general Lamoriciere, que respondiendo al llamamiento de Pío IX, llevó á Roma varios franceses y belgas, que organizaron el Cuerpo de zuavos pontificios, hizo una reseña de las brillantes hazañas realizadas por el mismo.

Al «Tems» le dice su corresponsal de Roma que ha oido de buen origen, aunque sólo da la noticia con reservas, que ha sido el Papa el que habia hecho dar la orden al Nuncio en París para que no asistiese á la fiesta dada por el general Charette á los antiguos zuavos pontificios.

Siendo cierto número de éstos antiguos carlistas se temía que pudieran expresarse votos en favor del Pretendiente, y no queriendo el Papa asociarse á una demostracion de ese género, para no herir los sentimientos del Gobierno español, habria rogado á monseñor di Rende que permaneciera en París.

Nada tienen que ver, por lo tanto, en este asunto los pretendidos cambios de relaciones entre el Vaticano y el Quirinal y el Gobierno francés.

Contiene tristes noticias un telegrama de Rusia que publica el «Times»:

Da primero cuenta de la colision acaecida entre 60 criminales que iban conducidos de una cárcel á otra y los soldados de un destacamento que los conducía.

A una señal convenida, los 60 presos se arrojaron sobre los soldados, procurando desarmarlos: de este primer encuentro resultaron dos soldados heridos y 13 muertos.

Los presos consiguieron escapar, por el pronto, pero luego cayeron en poder de las tropas que salieron en su persecucion.

En Rusia se propaga y crece el crimen por el incendio, hasta el punto de manifestarse la opinion justamente alarmada. Desde el martes al viernes último, han ocurrido en los alrededores de Moscú 12 incendios, alguno de los cuales ha destruido 300 casas.

En estos incendios han perecido achicharrados centenares de personas.

La estadística oficial dice que en 1882 fueron destruidos por incendio en la Rusia Europea 163.000 edificios, que representan una pérdida de rublos 100 000 000.

Los incendios se han hecho más frecuentes desde 1882 acá, y en algunas regiones ha producido el hambre y la miseria de millares de familias.

Gacetilla

En la noche del sábado una pareja de la guardia civil sorprendió

en una casa de bebidas del pueblo de San Luis á quince individuos, que segun noticias, se dedicaban á juegos prohibidos, ocupándoles 19'80 pesetas, los que fueron denunciados por dicha benemérita clase al juez municipal de esta ciudad.

Hasta el día diez y ocho del actual queda abierto el pago de la mensualidad de Julio á las clases pasivas que cobran por la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

La Junta de Sanidad de Palma ha acordado despedir para el lazareto súbico de este puerto, á las procedencias de Marsella y sugetar allí á observacion, á las que procedan de otros puertos franceses.

Estraordinaria fué la concurrencia que asistió anoche en el paseo de Isabel II en donde estuvo tocando la música del Regimiento de Mindanao.

Habiendo de tomar el mando del vapor *Nuevo Mahón* el Capitan D. Miguel Tuduri se encargará del *Puerto-Mahón* D. Francisco Cardona. El otro Capitan de la Compañía, D. José Pons, que se encuentra ya casi restabecido de su enfermedad, ha quedado encargado del mando del *Menorca* hasta que su restabecimiento sea completo. Al gozar de perfecta salud pasarán á ocupar dichos señores sus respectivos puestos.

Mañana serán admitidos á libre plática los pasajeros del vapor *Puerto-Mahón*.

Continua con actividad la reparacion de la averia que sufrió en la máquina la *Numancia*. Tan luego como se halle terminada saldrá probablemente la escuadra de instruccion con los torpederos para A'udia para proceder á los egercicios de ataque y defensa de esas pequeñas y temibles embarcaciones.

Anteayer falleció de resultas de haberse fracturado una pierna, el muchacho en que nos ocupamos dias há. Por ser natural de Ferrerías, quisieron sus padres darle sepultura en el cementerio de aquel pueblo, siendo al efecto trasladado el mismo día de su fallecimiento.

El sábado por la noche, por no sabemos qué cuestion que no pudieron dirimir con buenas razones, riefieron dos sugetos en la calle Nueva, propinándose uno y otro sendos golpes con los bastones que llevaban. No cuentan las crónicas si llegaron á vencerse los contendientes, á quienes separaron varios de sus amigos.

Ayer se celebró en Llumenas la fiesta que actualmente dedican aquellos vecinos á San Cayetano. A las siete de la mañana tuvo lugar la Misa á voces, con sermon por el Reverendo Sr. Cura-Ecónomo de Santa María.

Por la tarde hubo carreras de caballerías y baile; éste estuvo muy animado, en términos que se llegó á ofrecer cinco pesetas por danzada.

La concurrencia fué numerosa y el orden completo.

En algunas carnicerías se ha vendido hoy la carne de ternera á 24 céntimos de escudo la tercia.

En la plaza de la Pescadería se han vendido hoy cuatro meros cuyo peso total era de 72 tercias. Habían sido cogidos por aficionados á la pesca, en la Isla del Aire.

Parece que la comision de beneficencia de esta ciudad, tiene en proyecto reformar los palcos de primera y segunda fila de nuestro coliseo, dejándolos del mismo modo como lo están las plateas.

Programa de las piezas que ejecutará mañana de 9 á 11 de la noche en el paseo de la Miranda, la música de la Escuadra.

- 1.º Medidas Sanitarias, Paso-doble.
- 2.º Raimond (Obertura)—Thomas.
- 3.º Preludio del tercer acto del «Anillo de Hierro».—Marqués.
- 4.º Melancolia, Walses—O. Metra.
- 5.º Besos de amor, Polka.—Mel-pager.

El Sr. Delegado del Gobierno en esta isla ha dispuesto en bien del servicio se establezca un buzón en el lazareto, donde puedan depositar la correspondencia las personas que se hallen en aquel edificio.

Viage rápido.—El pallebot de esta matrícula *Menorquin* salido el viernes del puerto de Ciudadela, llegó felizmente á Argel el sábado.

Así se lo comunican al Sr. Huguet armador del espresado buque, en telegrama de ayer mañana; y dicho Sr. nos ruega lo hagamos público para conocimiento de las familias de los pasajeros y tripulantes que conducía.

El sargento de Carabineros Es-teban Mariano, que presta sus servicios en el muelle de este puerto, en vista de que un niño de seis años se había caído al mar, con la espontaneidad propia de corazones generosos acudió á salvarle. El aludido sargento que vió comprometida la vida del niño, se arrojó al mar sin quitarse la levita de uniforme, ni ninguna otra prenda, logrando librar de la muerte á la infeliz criatura.

Segun tenemos entendido, el espresado sargento salvó hace algun tiempo, en Ciudadela, á otro muchacho que tambien se estaba ahogando, habiendo merecido por ello que le fueran dadas las gracias en nombre del Excmo. Sr. Director General del Cuerpo.

Un hortelano de las cercanías de París acaba de exhibir en uno de los mercados de aquella capital una hermosa y sazónada pera de seis kilogramos de peso, por la cual ha pagado un inglés diez libras esterlinas por la rareza del ejemplar.

El gobierno de la vecina república ha acordado conceder una recompensa de cinco francos á los aduaneros que detengan en la frontera ciertas frutas procedentes de España.

En una exposicion agrícola de Filadelfia, han figurado potros, novillos, terneras, lechones, aves y otros animales de buenas razas, criados bajo la influencia de la luz azul en viviendas cerradas por cristales de este color, presentando un desarrollo extraordinario y gran robustez, superior al que se obtiene en ejemplares sometidos al tratamiento ordinario.

El ingeniero químico Mr. Kergwatz ha ideado un procedimiento para conservar los cadáveres por medio de la galvanoplastia. El cuerpo humano, segun este sistema, es susceptible de recibir una capa de oro, plata ó zinc, que lo dejen inalterable, segun las fortunas. Así se conservarán los seres queridos, se impedirá la epidemia causada por las emanaciones cadavéricas, y quedarán los cuerpos reservados á la accion judicial y al estudio de la ciencia etnográfica. Y dando un buen baño metálico á los grandes hombres, podría erigirseles una estatua auténtica.

En Paris ha fallecido una se-ñora viuda, que tenia familia en España, y desde que se declaró la epidemia en éste pais, no quería recibir ni el correo, ni periódicos, ni nada que de aquí procediese por miedo al contagio.

Se sintió enferma con todos los síntomas coleriformes y llamó al doctor Vulpian y á Pasteur. Ambos aseguran que dicha señora murió víctima del cólera, enfermedad que se empeñó en tener y la tuvo. La aprension lo puede todo, por eso el mejor preservativo es la serenidad de ánimo.

Relacion de los pasajeros salidos ayer en el vapor-correo «Puerto Mahon»:

D. Carlos Seguí, Arturo Regidor y su esposa, Ignacio Casagemas, José L opis, Inés Victori y hija, Antonio Paliser, Juan Marés su esposa y su tío, Juan Oives su esposa y 2 hijos, Juan Torrent, Lorenzo Molé, Once marineros.—Total 28.

Se ha inaugurado recientemente en Hietzing, cerca de Viena, un Exposicion de un carácter originalísimo, una Exposicion de fresas.

Las hay de todo género, desde las enormes que producen los invernaderos imperiales, hasta las diminutas que nacen en el bosque.

Unas tienen la forma de un corazón, y otras la de la cresta de un gallo. Las hay ingertas en albaricoque, en piña y en higo; las hay blancas, color de rosa, encarnadas y negras. En una palabra; se ha llegado al último limite del arte, pues hasta se han presentado allí fresas que no tienen ni el gusto ni el olor de tan apreciada fruta.

Y ya que de fresas hablamos, ¿saben nuestros lectores de donde procede la mayor parte de la fresa que consume Paris? De una aldea á las puertas de Brest, Plongastel, que vive de la industria fresera y envia anualmente á París dos millones de kilogramos de fresa. Orleans y Angers tienen tambien fresas de excelente calidad. Lóndres cultiva sus fresas en el condado de Kent.

En España no hay fresa comparable á la de Aranjuez.

En Alemania, Stoffenberg, cerca de Ba-

den-Baden, Werder, cerca de Berlín, y sobre todos los alrededores de Dresde, dan fresas de primer orden.

Viena recibe todas las mañanas grandes cargamentos de fresa procedentes del Tirolo y de las montañas de la Bohemia.

Pero el pais del mundo que produce y consume más fresa son los Estados- Unidos.

El 9 de junio último llegaron á Filadelfia 166 wagoes cargados de dicha fruta. ¡Demasiada fresa!

El Municipio de Génova ha pe-dido al gobierno su concurso para que sufrague una parte de los gastos que ocasionarán en 1892 las fiestas solemnisimas que han de celebrarse para conmemorar el descubrimiento de América y la expedicion del insigne navegante genovés.

Como es sabido, los gobiernos de España, Portugal, Francia y algunos de las repúblicas Norte y Sud Americanas, han acogido el pensamiento con mucho interés y tratan de realizarlo con esplendor.

Proyéctase, entre otras cosas, una Exposicion general de productos de América y la fundacion de un Museo histórico universal, donde se guardarán los objetos referentes á los viajes de Colon; así como tambien copias del primero de los que hizo, saliendo de Palos en el mismo dia de octubre de 1492, en que tomó el rumbo de las Indias.

Suponemos que la comision y personas encargadas en España de la realizacion de este gran proyecto, no lo olvidarán y atenderán á los preparativos que lentamente, pero sin negligencia, deben llevarse á efecto.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 8.—8 n.

Ha marchado á Granada el Director general de Beneficencia y Sanidad.

En Madrid han ocurrido hoy 26 casos de cólera.

En Marsella 26 invasiones y 19 defunciones.

La enfermedad epidémica aumenta considerablemente en Lóndres. 4 p. 59'60.

Madrid 8.—8'10 n.

Ha llegado á Santander el vapor «Antonio Lopez», sin novedad á bordo.

Es objeto de muchos comentarios el hecho de que el Ayuntamiento de esta Córte haya aprobado por unanimidad la proposicion siguiente: «Que las reformas introducidas por el Gobierno en la ley de consumos han causado honda perturbacion en la hacienda municipal.»

Madrid 8.—9'55 n.

Han ocurrido casos de cólera en Gibraltar.

En Zaragoza aumenta aquella enfermedad.

Confirmanse los anuncios de próximas tempestades que han de tener lugar en el Norte de España.

Ha terminado la huelga de los dependientes del Matadero de Madrid.

Madrid 8.—10 n.

El Ayuntamiento de esta villa ha acordado hacer un llamamiento á la caridad de estos vecinos para que faciliten socorros en especies y en dinero á fin de poder hacer frente á la crítica situacion creada por el desarrollo de la epidemia colérica.

Madrid 9.—2'31 t.

Telegrafian de Denia que el doctor Ferrán, en vista de la resistencia que ha opuesto el vecindario de dicho punto á dejarse inocular, se dirige á Alicante, cuyos vecinos se prestan á recibir la inoculacion.

Madrid 9.—9'20 n.

En Madrid disminuye notablemente el cólera. En Granada aumenta.

Se han presentado algunos casos en Santander, negándose á última hora que haya aparecido tambien el cólera en San Sebastian segun se habia dicho.

En Marsella han ocurrido 61 casos.

La fuerza pública ha tenido que intervenir en la apaciguacion de los alborotos de Reus. Reina tranquilidad en dicho punto.

Madrid 9.—9'45 n.

En Lóndres ha sido procesado por adulterio el gefe del partido radical, señor Charles Dilke, quien ofreció inútilmente al amante burlado dos millones de reales, en cambio de las cartas comprometedoras que obran en poder de éste y de la renuncia del proceso.

Madrid 9.—10'40 n.

En Madrid han ocurrido hoy 25 casos de cólera y 14 defunciones.

Ha fallecido en Valdemoro el brigadier Sr. Iglesias, gefe de la fuerza de la Guardia civil que en 1874 desalojó el Congreso, siendo Capitan general de Madrid el Sr. Pavía.

Ha sido nombrado Director del Lazareto súcio de Mahon, D. Segismundo Garrido.

Madrid 10.—8'10 m.

En Gibraltar han ocurrido dos casos sospechosos de cólera.

Este mes se promulgará el Código de comercio.

«El Intransigente» de Paris publica un artículo de Rochefort, en el cual se niega que el Sr. Paul y Angulo tuviera participacion en el asesinato del general Prim.

Se ha confirmado la existencia del cólera en San Sebastian.

Madrid 10.—8'15 m.

Segun los partes sanitarios que publica «La Gaceta» de Madrid, durante las últimas veinte y cuatro horas han ocurrido en las capitales y pueblos que se citan las siguientes invasiones del cólera:

	Invasiones	Defunciones
Madrid	28	17
Granada	357	201
Resto Provincia	320	145
Zaragoza	156	39
Resto Provincia	810	235
Teruel	36	16
Resto Provincia	354	142

Madrid 10.—10'15 m.

Frasuelo ha sido ligeramente herido en el costado izquierdo.

El «Times» dice que es falso que el Sr. Paul y Angulo haya sido preso. En cumplimiento de las órdenes dadas por el Gobierno, hácese continuas pesquisas para la captura del supuesto cómplice del asesinato del marqués de los Castillejos.

El Ministro de Hacienda, Sr. Cos-Gayon, se inclina á suspender la ley de consumos en los pueblos invadidos por el cólera.

Madrid 10.—10'30 m.

En Madrana, pueblo inmediato á la Granja, ha habido 20 casos de cólera.

Ha tenido lugar, en Paris, la inauguracion del monumento dedicado á Mr. Blanch. Diéronse vivas á la Commune, profiriéndose otros gritos sediciosos. La policia detuvo á varios de los perturbadores, incautándose de tres banderas.

CHOCOLATE JUNCOSA

Es el mas estomacal, el mas alimenticio y el mas agradable la paladar. Su elaboracion se hace segun los últimos adelantos. Llamamos la atencion del público sobre el **CHOCOLATE JUNCOSA**, por ser el único que reúne mas condiciones higiénicas, segun opinion de personas muy peritas. Recomendamos eficazmente el tanrenombrado **CHOCOLATE JUNCOSA** pues tenemos la seguridad que todas las personas que lo prueben encontrarán en dicho chocolate, un desayuno exquisito y confortable.

Mahon de venta en los depositarios siguientes:

D. Francisco Riudavets.—D. Juan R. Monjo.—D. Miguel Estela.—D. José Codina.—D. Bartolomé Amengual.—D. Martin Valls.—D. Bartolomé Pons.—Sra. Viuda Marqués.—D. José Petrus.—D. Rafael Pons.—D. Catalina Nieto.—D. Guillermo Fábregues.—D. Manuel Beltran.—Sra. Viuda Vinent.—D. Sebastian Comellas.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon. Agosto.

Dia	Cortantes	Bueyes.	Vacas.	Termeros	Termeras	Cabras.	Carneros.	Cerdos.	Peso kilogram	Procedencia de la res
3	Miguel Mercadal	1	1	1	1	1	1	1	84	Benito Betort
	Rosa Pons	1	1	1	1	1	1	1	214	Cutainet
	Pedro Palliser	1	1	1	1	1	1	1	145	Sta. Rita
4	Miguel Olivés	1	1	1	1	1	1	1	25	Est. Milá Juan
	Rosa Pons	1	1	1	1	1	1	1	210	Noria Cocha-uana
	Sebastian Olives	1	1	1	1	1	1	1	113	Binilleui vey
	Miguel Sbert	1	1	1	1	1	1	1	35	Binisefue Ximenes
	Bartolomé Sintés	1	1	1	1	1	1	1	153	Benito Betort
	José Sintés	1	1	1	1	1	1	1	92	Ruma nou
5	José Sintés	1	1	1	1	1	1	1	80	Est. Rafal
	Miguel Olivés	1	1	1	1	1	1	1	121	Est. Binixems Temet
	Miguel Mercadal	1	1	1	1	1	1	1	18	Idem
	Rosa Pons	1	1	1	1	1	1	1	20	Est. Milá Juan
	Miguel Sbert	1	1	1	1	1	1	1	356	Cutaine Lorenzo
	Pedro Palliser	1	1	1	1	1	1	1	29	Binisefue Ximenes
6	Miguel Olivés	1	1	1	1	1	1	1	147	Algendar escola
	Miguel Sbert	1	1	1	1	1	1	1	151	Son Vives
	Rosa Pons	1	1	1	1	1	1	1	142	Noria de Moysi
	Sebastian Olives	1	1	1	1	1	1	1	146	Binisaida de J. Mir
		1	1	1	1	1	1	1	119	Algarrovet
		1	1	1	1	1	1	1	20	Binibeca vey
		1	1	1	1	1	1	1	129	Biniparrell
		1	1	1	1	1	1	1	100	Alfavaret
		1	1	1	1	1	1	1		Bellemirada de dalt

Bolsa de Barcelona 8—5'00

4 p. 000 ciento int.	59'450
4 p. 000 Exterior.	58'950
4 p. 000 amortizable.	00'000
B. H. de Cuba.	87'500
B. Hispano Colonial.	45'000
Crédito Mercantil.	45'000
Banco de Cataluña.	18'870
F. C. de Barcelona á Fran-	
cia.	84'770
F. C. del N. de España.	101'000
Orenses.	18'120
F. C. Tarrag., Barna. y	
Francia 3 p. 000	59'870
F. C. de Medina á Oren-	
se y Vigo.	44'250
Id. Almansa.	53'950
Id. Norte.	69'870

Barcelona 9.—10 n.

Sin operaciones.

Madrid 8	
4 p. 000 perpétuo.	59'600
4 p. 000 amortizable.	78'250
B. Hipotecarios de Cuba.	87'700

Movimiento del Puerto.

Entrados el 8
De Marsella vapor «Jativa» Cap. D. Francisco Santi con 24 trips y efectos. Idem el 9
De Marsella pailebot «Santiago» patron Guillermo Payá con 8 trips, y trigo. De id. vapor frances «Verite» Cap. Mr. Bordon con 18 trips y efectos. Despachados el 10
Para Puerto Colom polacra goleta «Nueva Carmelita» patron Mateo Espigas con 8 trips, y lastre.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.
S. Lorenzo español, diacono y mártir. Mañana se hace la visita á Nra. Sra. de la Asuncion en Sta. Maria. Parroquia de S. Francisco de Asis mañana al anochecer se cantarán solemnes completas eu honor de Sta. Clara de Asis Fundadora; miercoles misa solemne á las 10 con esposicion de S. D. M. y sermon.
Santo de mañana.
S. Tiburcio mártir y Stas. Susana y Filomena virgenes y mártires.

SERVICIO DE LA PLAZA

PARA EL DIA 11 DE AGOSTO DE 1885.
Gefe de dia el Sr. Comandante del Regimiento de Infanteria de Mindanao D. Alejandro Sanz.
Parada: visita de Hospital y reconocimiento de provisiones Mindanao. El Comandante Sargento Mayor, Francisco Sanchez.

ANUNCIOS.

TEATRO PRINCIPAL

Debiendo darse principio el dia 22 del corriente, á la representacion de una serie de obras dramáticas bajo la direccion del primer actor D. Rafael M. del Castillo, se abre un abono para 15 funciones, dividido en series de á 5 cada una, el cual queda abierto en la Conserjeria del Teatro. Los precios que deben regir son los siguientes:

	Precio abono por 5 funciones.	Precio por funcion.
Palcos primer piso.	25 pesetas	6 ptas.
Id. plateas	15'00 »	4'00 »
Id. 2.º piso.	15'00 »	4'00 »
Id. tercer piso.	7'50 »	2'00 »
Butaca.	2'50 »	0'75 »
Silla.	1'25 »	0'37 »
Entrada.	»	0'50 »
Media entrada.	»	0'25 »

Observaciones
A los señores abonados de la temporada de ópera anterior, se les reservarán sus respectivas localidades, hasta el dia 12 del corriente á las doce de su mañana. A los Sres Militares y Empleados que se ausenten de esta ciudad, se les devolverá el importe de las localidades que hubiesen satisfecho por adelantado. Oportunamente se anunciará el cierre del abono.—La Empresa.

AVISO

Se comprarian los tomos 6.º y 8.º de la Historia Natural (primera edicion) de Muntaner y Simon, ó sea el último tomo de la Zoología y el de Mineralogía. En el Estanco de Quicus, calle del Castillo darán razon.

FERRETERIA DE ESCUDERO
Nueva 18

Cocinas á petroleo 2 mecheros á 8 pesetas una.

Casa en Villa-Carlos
Hay en venta una muy bien situada. Informarán en esta Ciudad Calle de S. Juan n.º 46.

GRAN FABRICA DE ENLOSADOS HIDRÁULICOS

DE
D. JUAN MATA ROSICH, Barcelona

Estos ladrillos hidráulicos forman variados y caprichosos dibujos imitación á mosaico, siendo de mayor utilidad por su dureza, baratura y fácil colocacion. Para mas informes, catálogos y muestras, al representante de dicha fábrica en Menorca, D. Francisco M. Pons Fábregues, calle Cos de Gracia, núm. 38.—Mahon.

ALBUM DE LAS CUEVAS DE ARTÁ Y MANACOR

DIBUJOS DEL NATURAL POR **SEBASTIAN GIL Y BALTASAR CHAMPSAUS**

Este ALBUM contiene en fotografías las célebres cuevas indicadas y una descripción de todas ellas, impreso con todo esmero y lujosamente encuadrado con elegantes cubiertas. La obra forma un solo tomo en 4.º mayor y su precio es de veinte y cinco pesetas. En la imprenta de este periódico y en la librería de D. Gabriel Bals se halla de venta dicho ALBUM.

LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTISIMO A LA HUMANIDAD
Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que **La Margarita de Loeches es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la mas rica en sulfato sódico y magnésico, que son las más poderosas purgantes, y las únicas que contienen carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas La Margarita más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporcion y combinacion en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacia y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde dan datos y explicaciones.**
El único gran diploma de honor en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposicion Internacional de Niza, distincion hasta ahora no concedida.



CHOCOLATES Y CAFÉ

De la muy acreditada Fábrica la Compañía COLONIAL DE MADRID.

En vista del grande y progresivo desarrollo que de su venta cada dia se va obteniendo en esta Ciudad y demas pueblos de la Isla vienen aprobar una vez mas la justa fama que gozan tan ricos Chocolates en toda España y para que todos los consumidores de este lo puedan obtenerlos frescos, todos los correos procedentes de Barcelona se reciben en grandes cantidades en su antiguo depósito que diez y ocho años hace tiene establecido en esta en la Confiteria la Palma, Hannover 24, Confiteria de la Real casa.